

Anuario 2015



INYM
INSTITUTO NACIONAL
DE LA YERBA MATE

Indice

Editorial	Pag.	2
Gestión	Pag.	5
Fiscalización	Pag.	14
Datos Estadísticos	Pag.	17
Producción / Secaderos	Pag.	21
Ciencia y Educación	Pag.	28
Marketing	Pag.	32
Reconocimientos	Pag.	36

Ingresamos al 2015 sumergidos en el Plan Estratégico para el Sector Yerbatero, un hecho inédito que se sumó a otros hechos inéditos y de enorme repercusión, como lo fue la puesta en vigencia del Convenio de Corresponsabilidad Gremial y la concreción del relevamiento aerofotogramétrico de plantaciones de yerba mate.

El 2015 fue un año intenso, pero sobre todo fue un año en el que pudimos fortalecer líneas de acción que nos permiten mirar hacia atrás con satisfacción, satisfacción porque el escenario de aquel 2002, en que se creó el Instituto Nacional de la Yerba Mate, se ha modificado para mejor y podemos decir, sin deslindar responsabilidad en aspectos pendientes, que somos parte de quienes empujaron e hicieron realidad esas mejoras.

La yerba mate ha sorteado muchos obstáculos, con muchas dificultades, a lo largo de su historia (de más de

100 años) y recién en este 2015 el sector tiene una herramienta que nos orienta sobre qué pasos dar para fortalecernos, social y económicamente. El Plan Estratégico, logrado con el consenso de todos los integrantes de la cadena yerbatera, está en plena ejecución.

El relevamiento aerofotogramétrico de plantaciones nos reveló, con precisión, que existen 165.200 hectáreas cultivadas de yerba mate, de las cuales 144.014 hectáreas están en Misiones y 21.186 hectáreas en Corrientes, además de datos como la localización geográfica, densidad de plantación y porcentaje de fallas, entre otros. A partir de esto, se pueden corregir errores, prever disponibilidad de materia prima para el mercado y redefinir acciones en ese sentido.

Lo que parecía una utopía, se hizo realidad. La Corresponsabilidad Gremial para el Sector Yerbatero, orientada a promover el cumplimiento de las obligaciones, que impone el

sistema de Seguridad Social, benefició a 5.432 sujetos en el 2015, marcando un antes y un después en la tarea de cosecha y secanza de la yerba mate, y evidenciando la esperanza tangible de revertir la informalidad laboral. Para mejorar y contribuir el crecimiento del sector yerbatero, se desplegaron intensas acciones en el área de Fiscalización (para conocer las condiciones de recepción de la materia prima, verificación de documentación, cumplimiento de normas vigentes, entre otros aspectos); se amplió el beneficio de becas estudiantiles incluyendo el nivel universitario; hubo apoyo directo a los productores, por ejemplo mediante Programa de Renovación de Viejos Yerbales y el Plan de Asistencia al Sector Productivo; se puso en marcha el programa destinado a capacitar en Normas de Buenas Prácticas de Manufactura en el proceso de secanza del producto, además de la vigencia de los programas de Playas Móviles, y el Provisión de Zarandas y Balanzas Digitales para Análisis físicos de Yerba

Mate Canchada en Secaderos, por citar algunas iniciativas en marcha.

También hemos afianzado las relaciones interinstitucionales, con el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), el Instituto Nacional de Tecnología Industrial (INTI), con la Universidad de la República del Uruguay, con diferentes universidades del país, y con el Instituto Brasileño del Mate y Centro Yerbatero Paraguay; esto último con el objetivo de intercambiar conocimientos orientados a posicionar el producto a nivel mundial, y en ese marco fortalecer el Mercado del Mate, conocido como MERCOMATE.

En ese sentido es importante recalcar que hemos profundizado el trabajo para posicionar la marca Yerba Mate Argentina como un producto exportable de nuestro país, vía Cancillería, y acercándolo a distantes mercados, como Corea, Emiratos Árabes, Estados Unidos, Alemania, y otros más cercanos, como Chile y Perú,



Ing. Agr. Luis Francisco Prietto
Presidente INYM

ponderando su versatilidad en el uso y sus propiedades benéficas para la salud, respaldados con estudios científicos.

Podemos decir que el 2015 fue un buen año, sobre todo porque lo hemos transitado junto a hombres y mujeres que derraman buenas prácticas agrícolas, que entusiasman y comparten nuevos conocimientos y experiencias, que multiplican productividad en esta actividad que ya lleva cien años de cultivo sistemático y muchos más de historia, y que siempre nos sorprenden gratamente. Y aquí queremos recordar a los investigadores, a los científicos, a las cooperativas y empresarios que han apostado a crear, a mejorar la infraestructura y a mejorar la calidad del producto; y a los productores, entre ellos Carlos Antonio Horoszczuk, de la localidad misionera de Dos de Mayo, y a Mariano José Kovach, de Colonia Liebig, Corrientes, reconocidos en este 2015 como Buen Productor Yerbatero.

Mecanismo de Apoyo Absorción Tasa Interés

A mediados de 2015 el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) puso en marcha un mecanismo que facilita el pago de intereses que tengan como destino la compra - venta de materia prima, tanto hoja verde como yerba canchada.

Este sistema consiste en la cobertura de los intereses para aquellos créditos que se garanticen con warrants (hasta 180 días) o con caución de cheques de pago diferido. De acuerdo a la resolución emitida por el Directorio del INYM, este mecanismo de apoyo financiero reconoce hasta el 100 % de la tasa de interés para los créditos de hasta \$ 2.200.000, hasta el 75 % de la tasa para montos de hasta \$ 6.600.000, y un reconocimiento de hasta el 50 % de la tasa para créditos otorgados por hasta \$ 15.180.000. Fueron liquidadas o aprobadas en 2015 más de ochenta operaciones por un monto prestado superior a los Trescientos Cincuenta Millones de



Pesos. Con el aporte cercano a \$ 25.000.000,00 (Pesos Veinticinco Millones) que el INYM ha volcado al Sector durante el 2015, se busca que se acorte el ciclo de pago a productores y secaderos.



INYM / IBRAMATE

Se afianzan las relaciones entre el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) y el Instituto Brasileño del Mate (IBRAMATE). En junio de 2015, visitaron la sede del organismo argentino, ubicada en Posadas, representantes de la entidad brasileña para intercambiar conocimientos orientados a posicionar el producto a nivel mundial, y en ese marco fortalecer el Mercado del Mate, conocido como MERCOMATE.

"Un aspecto importante que se abordó aquí y en Paraguay es la posibilidad de acciones en conjunto de los tres institutos: el INYM, el IBRAMATE y Centro Yerbatero Paraguayo, para posicionar en forma conjunta nuestro producto a nivel mundial", manifestó Alfeu Strapasson, presidente del instituto brasileño. "La Argentina tiene un nicho de mercado en el exterior que es Siria, y Brasil tiene un nicho muy específico que es Uruguay, a

pesar de que exportamos para por lo menos 30 países, pero casi el 90 por ciento de las exportaciones brasileñas están con los uruguayos...pero consideramos que tenemos potencial y necesitamos un universo mayor", profundizó.

Más tarde, en noviembre, una delegación del INYM participó de la TURISMATE, la fiesta del mate que se realiza en la ciudad de Ilopolis, Brasil, donde también hubo reuniones y se abordó la posibilidad de trabajar en conjunto para potenciar el mercado yerbatero.



Declaraciones juradas

El Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) estableció, mediante Resolución N° 03/2015, que las declaraciones juradas mensuales que presentan los operadores conforme régimen vigente, deberán ser efectuadas exclusivamente de forma online (internet), a partir de Febrero de 2015 que vence en el mes de Marzo de 2015.

En la misma Resolución, el artículo 2 establece "el pase a condición de inactivo para todos aquellos operadores inscriptos en la categoría de productores que no hubieren cosechado, movilizado y/o comercializado hoja verde de yerba mate en los tres (3) últimos años", y detalla que "los operadores que pretendan su inscripción en la categoría prestador de cosecha y flete, deberán presentar el último Formulario F-931 de la Administración Federal de Ingresos Públicos".

Las declaraciones juradas mensuales deben ser efectuadas a través de la página web del INYM (www.inym.org.ar), en cuya parte superior se encontrará una ventana denominada DDJJ Online, destinada a esa acción.

Todas estas acciones tienden a facilitar las tareas a los operadores y el INYM las realiza en el marco de las funciones específicas del Organismo y aquellas que le fueran asignadas en el marco del Convenio de Corresponsabilidad Gremial.

Convenio con Gobierno de Corrientes

El Directorio del Instituto Nacional de la Yerba Mate firmó, el 1 de abril de 2015, un convenio con el Ministerio de Salud de Corrientes para el control bromatológico del producto y otro con el Ministerio de la Producción relacionado al Programa de Renovación de Viejos Yerbales para

Pequeños Productores.

El Directorio del Instituto, encabezado por su presidente Luis Prietto, fue recibido por el gobernador Ricardo Colombi, quien estuvo acompañado por los ministros de Salud, Julián Dindart y su par de la Producción, Jorge Vara.

El encuentro entre el mandatario y los directivos del INYM se extendió por una hora; espacio en el cual se abordaron diversos temas vinculados a la producción, elaboración y comercialización de la yerba mate.

Precios de la materia prima

La Ley 25.564 del INYM establece que los precios para el kilogramo de hoja verde de yerba mate y el kilogramo de yerba canchada deben ser acordados dos veces al año, lo que ocurre en marzo y en septiembre de cada año. Los valores deben ser fijados por acuerdo unánime del Directorio, y en caso de no lograrse

Gestión

el mismo, deben ser definidos por la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación.

MARZO: El directorio del Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM), no logró la unanimidad establecida por ley y resolvió, el 18 de marzo, enviar a laudo de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación la determinación de los nuevos valores de la hoja verde y de la yerba canchada para el período comprendido entre el 1° de abril y el 30 de septiembre del 2015.

De esta manera, por Resolución N° 142/2015 de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación se estableció en la suma de 4.108 pesos la tonelada de hoja verde puesta en secadero, y en la suma de 15.184 pesos la tonelada de yerba mate canchada puesta en secadero.

OCTUBRE: El directorio del Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM), no logró la unanimidad establecida por

ley y resolvió enviar a laudo de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación la determinación de los nuevos valores de la hoja verde y de la yerba canchada que regirán hasta el 31 de marzo de 2016.

Luego, la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación estableció en 4.272 pesos el valor de la tonelada de hoja verde, y en la suma de 15.790 pesos la tonelada de yerba mate canchada, en ambos casos puesta en secadero.

Los nuevos valores están contemplados en la Resolución N° 403/15 de la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación, que fue publicada el 16 de octubre de 2015 en el Boletín Oficial, y rigen hasta el 31 de marzo del 2016.

Corresponsabilidad Gremial

A partir de la publicación en el Boletín Oficial de la Resolución N° 44/15 del Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM), el 1 de mayo de 2015 entró en vigencia el Convenio de Corresponsabilidad Gremial (CCG) para el sector yerbatero, orientado a promover el cumplimiento de las obligaciones que impone el Sistema de la Seguridad Social de la Nación.

Los términos del CCG para el Sector Yerbatero fueron consensuados por los distintos sectores involucrados en la actividad yerbatera, representantes de la Unión Argentina de Trabajadores Rurales y Estibadores, Secretaria de Seguridad Social de la Nación, Ministerio de Trabajo y del Agro y la Producción de Misiones y del Instituto Nacional de la Yerba Mate, siendo el resultado del impulso que le diera este Instituto para que se concrete el mecanismo. Todo, en el marco dispuesto por la Ley 26.377 y su



Decreto Reglamentario 1.370/08.

El instrumento se aplica en los territorios de Misiones y Corrientes, y es el INYM el organismo encargado de instrumentarlo y recaudar los fondos que luego son girados a una cuenta especial de la Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) para que vuelvan a los trabajadores, a través de los subsistemas de Seguridad Social de la Nación.

Sujetos comprendidos en el Convenio:

- Productores;
- Prestadores de Servicio de Cosecha y Flete;
- Secadores.

Sujetos Excluidos:

- Productores debidamente comprendidos en el Registro Nacional de Agricultura Familiar.
- Las actividades comprendidas:
- Cosecha de hoja verde de yerba mate;
 - Tareas culturales de yerba mate;
 - Secanza de yerba mate.

El listado de Sujetos de CCG, a diciembre de 2015, fue de 5.432 sujetos, y el de Productores RENAF (excluidos de CCG), a diciembre de la misma fecha, fue de 2.998 sujetos.

Los valores vigentes al cierre del 2015 de la tarifa sustitutiva del Convenio de Corresponsabilidad Gremial para el Sector Yerbatero, son los siguientes:

- \$ 0, 228 por kilogramo de hoja verde;
- \$ 0, 069 por kilogramo de yerba por el que se realizó la secanza,
- \$ 0, 7204 por kilogramo de yerba mate canchada.

El INYM remite los fondos recaudados a la Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) en la primera quincena del mes (hasta el día 21 de cada mes) y en la segunda quincena del mes (hasta el día 04 del mes siguiente).

Luego, de acuerdo a lo establecido, la AFIP redistribuye a los distintos subsistemas de la Seguridad Social.

La recaudación de fondos, al 31 de diciembre de 2015, fue la siguiente:

AFIP:

- Septiembre de 2015 ..Total:..... \$ 15.831.526,00.-
- Octubre de 2015 ...Total:..... \$ 22.759.970,61.-
- Noviembre de 2015 ...Total:\$ 18.549.685,94.-
- Diciembre de 2015 .Total:\$ 17.629.105,59.-

UATRE:

- Septiembre de 2015 Total:.....\$ 782.138,22.-
- Octubre de 2015 Total:.....\$ 36.542,12.-
- Noviembre de 2015 Total:.....\$ 886.355,87.-
- Diciembre de 2015 Total:.....\$ 860.276,25.-

El total de lo recaudado en concepto de Tasa Sustitutiva de Yerba Mate Canchada:\$ 77.335.600,60.-

Relevamiento de yerbales

A fines de mayo de 2015, se conocieron los resultados del relevamiento aerofotogramétrico de plantaciones encargado por el INYM.

Los datos indican que existen 165.200 hectáreas cultivadas de yerba mate, de las cuales 144.014 hectáreas están en Misiones y 21.186 hectáreas en Corrientes.

Este trabajo, que se enmarca en el Plan Estratégico para el Sector Yerbatero, permite conocer datos cualitativos y cuantitativos de alta calidad y precisión referentes a plantaciones de yerba mate, en términos de localización geográfica, superficie, densidad de plantación y porcentaje de fallas.

Para dirigentes que representan a los productores en el INYM, este relevamiento es de fundamental

Gestión

importancia para establecer el desarrollo sustentable del sector. "Es una radiografía de la producción" que permitirá a los agricultores "corregir algunos errores que podamos haber cometido y conocer con certeza la oferta de materia prima", dijo el dirigente agrícola Enrique Kuszko, director del INYM por la producción en el 2015.

Nelson Dalcolmo, productor yerbatero de Corrientes y director del INYM, detalló que el relevamiento indica, por ejemplo, que alrededor del 30% de los yerbales está compuesto por plantaciones que tienen entre 50 y 60 años de edad.



Fiscalización

Durante el año 2015, el Área de Fiscalización del Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) registró en los Puestos de Control un movimiento de yerba mate en cualquier modalidad de **285.351.771** toneladas.

El INYM tiene habilitados dos puestos de control fijos, en forma continua y permanente, en la salida de la zona productora, en la provincia de Corrientes: Cuay (Santo Tomé) y Filadelfia (Ituzaingó). Dada su ubicación estratégica sobre las Rutas 14 y 12, respectivamente, toda la yerba mate que sale de zona productora en cualquier modalidad debe pasar por los mismos, y por lo tanto queda registrada, con lo cual constituye una fuente de información estadística muy importante para el Instituto ya que permite analizar, entre otras cosas, el comportamiento y evolución de la demanda de yerba mate, y planificar acciones fuera de la zona productora.



Fiscalización

A continuación, el detalle del movimiento de yerba mate en sus distintos tipos registrado en los puestos de control durante el 2015:

CUAY	CANCHADA	MOLIDA	ENVASADA	SAQUITOS	POLVO	TOTAL
ENERO	654.693,80	3.012.815,50	12.804.652,54	361.116,48		16.833.278,32
FEBRERO	771.331,00	3.163.977,50	11.590.156,17	305.802,93	52.383,00	15.883.650,60
MARZO	896.804,40	4.503.753,00	11.920.869,27	381.100,62	26.740,00	17.729.267,29
ABRIL	1.072.549,00	4.357.498,00	14.048.067,43	490.534,42	22.010,00	19.990.658,85
MAYO	1.099.746,80	5.748.827,50	14.282.290,88	545.471,88		21.676.337,06
JUNIO	1.411.262,00	5.071.402,00	14.341.661,88	568.429,01	60,00	21.392.814,89
JULIO	1.528.852,00	5.351.958,00	15.106.471,43	621.972,31	148,04	22.609.401,78
AGOSTO	1.578.724,00	4.484.128,00	13.123.410,71	488.117,88	372,24	19.674.752,83
SEPTIEMBRE	1.115.265,00	5.036.262,50	13.493.647,27	533.494,79	288,56	20.178.958,12
OCTUBRE	1.043.337,00	4.546.071,00	12.185.050,20	398.477,88	29.767,92	18.202.704,00
NOVIEMBRE	763.759,00	4.115.087,50	12.641.344,74	452.414,33	42,48	17.972.648,05
DICIEMBRE	968.335,00	3.617.986,00	12.769.789,12	336.960,79	95,76	17.693.166,67
	12.904.659,00	53.009.766,50	158.307.411,64	5.483.893,32	131.908,00	229.837.638,46
FILADELFIA	CANCHADA	MOLIDA	ENVASADA	SAQUITOS	POLVO	TOTAL
ENERO	837.941,80	693.374,00	2.420.242,64	98.308,75		4.049.867,19
FEBRERO	753.989,40	671.287,00	2.584.262,85	96.579,27	1,80	4.106.120,32
MARZO	1.148.998,80	738.724,50	3.109.843,73	102.322,05	4,80	5.099.893,88
ABRIL	1.580.674,80	898.366,50	3.487.296,50	143.844,21		6.110.182,01
MAYO	1.935.560,40	914.726,00	2.761.780,25	115.665,78		5.727.732,43
JUNIO	1.434.170,00	931.924,00	2.806.736,56	133.843,17		5.306.673,73
JULIO	1.207.838,00	672.614,00	2.570.250,00	77.030,80	7,20	4.527.740,00
AGOSTO	1.209.072,00	676.937,50	2.358.657,56	105.634,52	21,60	4.350.323,18
SEPTIEMBRE	868.445,00	771.668,50	2.465.592,45	81.863,69	8,64	4.187.578,28
OCTUBRE	831.164,00	1.004.791,50	2.429.182,14	107.687,30		4.372.824,94
NOVIEMBRE	1.186.367,00	736.921,00	2.168.236,56	129.716,30	21,60	4.221.261,46
DICIEMBRE	631.196,00	495.326,00	2.234.328,40	93.085,49		3.453.935,89
						0,00
	13.625.417,20	9.206.660,50	31.396.408,64	1.285.581,33	65,64	55.514.133,31

Fiscalización

En paralelo, el área de Fiscalización del INYM realizó controles de ruta, en conjunto con fuerzas de seguridad, en toda la zona productora para verificar y fiscalizar el traslado de yerba mate en cualquier modalidad y la documentación que avala los mismos.

Así, durante el 2015 se labraron actas por falta de documentación que debe acompañar la carga tanto de hoja verde como de yerba mate canchada en San José, Loreto, Eldorado, Dos de Mayo, Esperanza, San Pedro, Santo Pipó, Oberá, Jardín América, Santa Rita, El Alcázar y Aristóbulo del Valle.

Además, se efectuaron tareas de fiscalización externa que consiste en inspecciones y notificaciones a operadores del Sector Yerbatero, para verificar el cumplimiento de las normas vigentes, entre ellos el Convenio de Corresponsabilidad Gremial, y del precio de la materia prima. Estas tareas incluyeron controles de documentación que respaldan los movimientos de yerba mate, en cualquier modalidad, controles de

stock de materia prima, verificación con respecto a lo informado en las declaraciones juradas, condiciones de recepción y acondicionamiento de materia prima, etc.

En forma conjunta con la autoridad alimentaria provincial, mediante convenio firmado con el Ministerio de Salud Pública de la Provincia de Misiones, se realizaron controles de calidad e inocuidad del producto, atendiendo además todo lo referente a la aplicación de Buenas Prácticas de Manufactura, Procedimientos Operativos Estandarizados de Saneamiento y Manejo Integrado de Plagas.

Asimismo se efectuaron relevamiento en góndola de paquetes de yerba mate envasada a efectos de verificar el correcto y auténtico estampillado que respalda el pago de la Tasa de Inspección y Fiscalización, y relevamiento de marcas y precios de yerba mate elaborada.

Datos Estadísticos 2015

El ingreso de materia prima a los establecimientos de secanza permite observar el avance de cosecha en la región productora.

Los datos correspondientes a las declaraciones juradas presentadas por los operadores ante el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) indican que entre los meses de Enero y Diciembre fueron procesados 809.239.986 Kilogramos de hoja verde.

Stock de yerba mate canchada y molida

Los indicadores que permiten observar el movimiento de la actividad yerbatera son los stocks existentes de yerba mate canchada y de yerba mate molida.

En tal sentido, el stock de yerba mate canchada en secaderos al mes de Diciembre de 2015 ascendió a 62.962.019 Kilogramos, mientras que los molinos contaban con un stock de 141.058.775 kilogramos y el stock en poder de otros operadores fue de 3.106.152 Kilogramos. Por otra parte, en cuanto a la yerba molida, al mes de Diciembre de 2015 la industria

mantuvo un stock de 11.791.007 kilogramos.

Salidas con destino al mercado interno

Los datos estadísticos registrados por el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) revelan que durante el mes de Diciembre de 2015 el volumen de yerba mate elaborada a salida de molino alcanzó los 19.743.524 Kilogramos. Sumado a los meses anteriores las salidas con destino al mercado interno totalizan 250.102.133 Kilogramos para el período Enero-Diciembre de 2015.

Cabe recordar que el movimiento de yerba mate a salida de molino es el indicador más cercano al comportamiento de la yerba mate en góndola, ya que incluye tanto el volumen que se envía a los centros de distribución de las firmas yerbateras como las compras efectuadas por los mayoristas, hipermercados y supermercados.

Datos Estadísticos

Análisis de ventas según formato

En cuanto a los formatos, los envases de medio kilo mantienen la preferencia de los consumidores. Los datos provenientes de las declaraciones juradas indican que durante el mes de Diciembre de 2015 los paquetes de medio kilo representan el 60% de las salidas de molinos

al mercado interno. Con el 33% se ubicaron los paquetes de un kilo, con el 3% los envases de dos kilos, y con el 1% los de cuarto kilo. En el ítem 'otros formatos' las salidas alcanzaron 1%, mientras que 3% correspondió al rubro 'sin estampillas'.

Es importante destacar, de acuerdo a los datos históricos que se mantiene con pocas variantes la participación de los distintos formatos en las salidas de molino con destino al mercado interno, concentrando los formatos de 1/2 y 1 kilo, el 93% de las mismas.



Datos Estadísticos

Cuadro 3. Ingreso de Hoja Verde - Histórico

PERIODO	2011	2012	2013	2014	2015
Enero	21.135.249	23.144.810	22.160.128	22.381.098	26.274.167
Febrero	22.492.890	24.525.764	24.378.067	25.176.356	37.689.709
Marzo	38.507.625	50.025.506	42.263.996	53.214.632	77.496.565
Abril	67.501.481	68.959.769	86.620.101	92.860.356	130.117.803
Mayo	114.486.734	128.479.927	108.586.105	112.702.102	107.909.195
Junio	98.265.265	119.178.962	89.507.964	105.231.611	115.600.673
Julio	110.286.295	119.068.984	120.001.314	135.457.195	112.792.566
Agosto	108.415.956	121.144.976	93.495.481	125.760.125	115.419.529
Septiembre	84.388.224	51.459.774	69.994.630	69.604.069	54.269.220
Octubre	540.045	- 758.710		691.220	706.820
Noviembre	947.719	- 1.148.123		276.360	36.500
Diciembre	36.345.462	20.691.980	38.141.724	38.723.477	28.011.240
TOTAL	703.312.945	728.587.286	695.149.512	782.078.600	809.239.986

Valores expresados en Kilogramos.-

Datos Estadísticos

Salidas con destino a mercado interno

Los datos estadísticos registrados por el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) revelan que durante el mes de Diciembre de 2015 el volumen de yerba mate elaborada a salida de molino alcanzó los 19.743.524 Kilogramos. Sumado a los meses anteriores las salidas con destino al mercado interno totalizan 250.102.133 Kilogramos para el período Enero-Diciembre de 2015.

Cabe recordar que el movimiento de yerba mate a salida de molino es el indicador más cercano al comportamiento de la yerba mate en góndola, ya que incluye tanto el volumen que se envía a los centros de distribución de las firmas yerbateras como las compras efectuadas por los mayoristas, hipermercados y supermercados.

Cuadro 5. Yerba Mate a Salida de Molino – Mercado Interno – Histórico

PERIODO	2011	2012	2013	2014	2015
Enero	19.176.211	18.150.384	19.759.952	19.207.284	19.672.318
Febrero	19.509.726	18.120.851	20.113.143	20.531.831	18.905.759
Marzo	21.127.243	19.159.322	23.342.097	20.820.020	20.146.801
Abril	21.278.990	13.043.645	23.342.566	21.480.783	22.732.559
Mayo	22.089.597	23.727.215	23.182.854	22.755.836	22.907.138
Junio	21.594.599	22.884.754	21.372.351	20.507.003	22.306.941
Julio	21.409.643	22.139.456	22.969.683	23.657.737	22.032.994
Agosto	22.456.513	23.663.332	20.969.853	21.606.237	20.505.086
Septiembre	20.939.881	21.319.519	19.320.430	23.301.673	21.156.973
Octubre	20.761.135	23.456.752	21.868.378	23.934.497	20.172.946
Noviembre	20.194.881	21.281.020	22.900.384	20.067.648	19.819.094
Diciembre	18.450.694	18.257.161	18.617.540	18.417.043	19.743.524
TOTAL	248.989.114	245.203.411	257.759.230	256.287.593	250.155.133

Valores expresados en Kilogramos.-

Valores expresados en kilogramos. Incluye yerba mate envasada estampillada / Yerba mate con destino al mercado interno para venta al público sin estampillas (soluble, saquitos, etc.).

Renovación de viejos yerbales

Los primeros productores que se sumaron tres años atrás al Programa de Renovación de Viejos Yerbales, más conocido como "3x1", comenzaron en el 2015 a incorporar otra actividad en sus chacras. La mayor parte de ellos se volcó a la forestación, ya sea con especies nativas o con variedades exóticas. De este modo, reconvertirán tres hectáreas de yerbales improductivos hacia una variante que les genere ingresos.

Este programa financiado por el INYM y con apoyo del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), tiene por objetivo brindar herramientas y asistencia técnica para la implantación de una hectárea de yerba mate con la mejor tecnología disponible, a condición de que al finalizar el quinto año de programa y cuando el yerbal se encuentra en condiciones de entrar en productividad, el productor debe reorientar tres hectáreas de yerbal

degradado a otras alternativas productivas.

Está destinado a pequeños productores yerbateros, con superficie de hasta 10 hectáreas de yerba mate en estado de degradación y cuyos recursos financieros provengan exclusivamente de lo generado en su chacra.

Comenzó en el mes de febrero de 2012 con la formación de 5 grupos, al que se sumaron en 2013 otros 2 grupos, en 2014, 12 grupos y en 2015, 9 grupos, todos ellos de 10 (diez) productores cada uno, con lo cual el total de beneficiarios llega a 280 productores.

Asistencia al Sector Productivo

El Plan de Asistencia al Sector Productivo fue aprobado e implementado por el Directorio del INYM en el 2015 en toda la zona productora (Misiones y Corrientes).

Se trata de la entrega de certificados, a productores de hasta 50 hectáreas de yerba mate, para la adquisición de insumos a productores yerbateros, a efectos de ser aplicado al manejo de los yerbales y con ello mejorar la productividad.

La iniciativa comprendida en el marco del Plan Estratégico 2013-2028, contempla la asignación de certificados por un monto de 3.000 pesos a productores que tienen hasta 10 hectáreas de yerba mate y por un monto de 1.800 pesos a quienes poseen más de 10 y hasta 50 hectáreas, y hayan entregado hoja verde -en ambos casos-, conforme datos que surgen de las declaraciones juradas presentadas al INYM, durante los años 2013 / 2014.

El presupuesto asignado es de 24.500.000 pesos, y la cantidad de beneficiarios son 9.310 productores.

Guinches y carritos de arrastre de raídos

Durante el 2015 el INYM dio continuidad al Plan de Mejoramiento



Producción / Secaderos



de Cosecha de Yerba Mate, vigente desde el 2010, que promueve la instalación y uso de guinches de cargas de raídos, como así también carros de arrastre de los mismos, en cuadrillas de cosecha de yerba mate. Son beneficiarios del Programa los operadores que están debidamente inscriptos en el INYM y asociaciones de productores.

Hasta fines del 2015 fueron entregados 201 guinches y 476 carritos; todos construidos por 31 emprendedores en la zona productora (Misiones y Corrientes).

Tecnificación del Proceso de Secado

El programa Tecnificación del Proceso del Secado, vigente desde fines del año 2011, consiste en un mecanismo de apoyo brindado por el INYM destinado a facilitar el uso de chip de madera en el proceso de secado de yerba mate en reemplazo de la leña, a efectos de lograr utilizar nuevas

formas de energía que sean sustentables y que a través de una adecuada capacitación y asistencia técnica, puedan ser adoptadas rápidamente por los operadores. Está destinado a titulares de plantas de secado de yerba mate inscriptos en el INYM. Hasta fines del 2015 fueron entregados 97 quemadores, construidos por 36 emprendedores de la zona productora (Misiones y Corrientes).

Playas Móviles para Secaderos

El INYM promueve la instalación de Playas Móviles en las líneas de Secado de Yerba Mate, posibilitando de esta manera un mejoramiento de las condiciones laborales de las plantas. La iniciativa está destinada a titulares de plantas de secado inscriptos en el INYM, y hasta fines del año 2015 fueron otorgadas 11 playas móviles, construidas por seis emprendedores de la zona productora (Misiones y Corrientes).

Buenas Prácticas de Manufactura en secaderos

El Instituto Nacional de la Yerba Mate puso en marcha, en el 2015, un programa destinado a capacitar en Normas de Buenas Prácticas de Manufactura (BPM) en el proceso de secanza del producto. La iniciativa, contemplada en el Resolución 31/2015, se enmarca en las líneas de acción del Plan Estratégico para el Sector Yerbatero, y tiene como objetivo específico dar sustentabilidad y competitividad al sector secaderos.

La iniciativa es implementada con el respaldo financiero del INYM, y con el soporte técnico del Instituto Nacional de Tecnología Industrial (INTI), inicialmente en diez secaderos de la zona productora (Misiones y Corrientes), a modo de prueba piloto. En la Argentina, las BPM están contempladas en el capítulo 2 del Código Alimentario Argentino (CAA). De la misma forma, la Resolución 80/96 del Reglamento del Mercosur, establece la aplicación de BPM



Producción / Secaderos



para los establecimientos elaboradores de alimentos que comercialicen sus productos.

El objetivo es la obtención de productos seguros, saludables e inocuos para el consumo humano que se centralizan en la higiene y forma de manipulación. Asimismo, logran abrir el camino para la aplicación por parte de las empresas a cualquier sistema de gestión de calidad e inocuidad. De esta manera, las BPM mejoran la seguridad alimentaria, la trazabilidad y la calidad del producto: generan nuevas oportunidades de ventas y acceso a nuevos mercados; impulsan su competitividad en el mercado alimentario; garantizan una producción de alimentos saludables e inocuos para el consumo humano; suman valor a sus productos y aumentan la confianza de los clientes.

Zarandas y balanzas

Por mandato del Directorio del Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM), durante el 2015 se implementó

el Programa de Provisión de Zarandas y Balanzas Digitales para Análisis físicos de Yerba Mate Canchada en Secaderos.

La iniciativa, contemplada en la Resolución 030/2015, tiene como objetivo alentar la utilización de elementos necesarios para asegurar la salida de materia prima con la calidad necesaria para su posterior comercialización, capacitando a los destinatarios.

"La elaboración de hoja verde de yerba mate en secaderos presenta algunos aspectos que deben ser mejorados en forma inmediata", sostiene la Resolución 030/2015 del INYM. "La utilización de zarandas se considera un primer paso necesario para posibilitar el cumplimiento de las buenas prácticas de manufactura de yerba mate acordes a su carácter de producto alimenticio", se agrega en el documento que establece el beneficio.

El Programa de Provisión de Zarandas y Balanzas Digitales para Análisis Físicos de Yerba Mate Canchada está

destinado a operadores secadores inscriptos en el INYM, con una antigüedad mínima de dos años, que hubieren trabajado por lo menos uno de los dos últimos años anteriores a la solicitud, y hayan informado ingresos anuales que no superen las tres mil toneladas de hojas verde en los periodos que tengan movimientos.

Pulsadores de bolsas de yerba canchada

El Programa de Pulsadores de Bolsas de Yerba Mate Canchada es otra de las iniciativas que el Directorio del Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) aprobó e implementó en el 2015 para dar sustentabilidad y competitividad a los secaderos.

"La elaboración de hoja verde de yerba mate en secaderos presenta algunos aspectos que deben ser mejorados en forma inmediata", sostiene la Resolución 32/2015 del INYM, y en ese marco se explica la importancia de "la entrega de un



Producción / Secaderos



equipo de pulsador de bolsas u hombreador mecánico, dada su utilidad para facilitar el pesado trabajo de levantar las bolsas de yerba mate al hombro de los operarios, elevándolas de forma automática, sin esfuerzo o reducido a su mínima incidencia, evitando las lesiones de los trabajadores".

El Programa está destinado a los titulares de Plantas de Secado debidamente inscriptas en el INYM con una antigüedad mínima de dos años, que no posean pulsadores de bolsas, y que habiendo operado en los años 2013 y/o 2014 informen ingresos anuales que no superen los 3.000.000 de kilogramo de hojas verde en los periodos que tengan movimientos.

Ciencia y Educación

Desde el año 2007, el Instituto Nacional de la Yerba Mate financia proyectos de investigación, experimentación y capacitación, convenientemente evaluados por un equipo inter-institucional. Al cierre del año 2015 se contabilizaban muchas iniciativas en proceso de ejecución (8 referidos a propiedades nutricionales y funcionales de la yerba mate; 13 a investigación en el proceso productivo; 8 sobre procesos industriales; 7 sobre calidad y 8 sobre nuevos productos) y 25 finalizadas (el listado de proyectos se encuentra disponible en la página web **(www.inym.org.ar)**).

Llevar adelante estos proyectos la Universidad Nacional de Misiones; Universidad Nacional de La Plata; Universidad Nacional del Nordeste; Universidad Nacional de Rosario; Universidad Juan Agustín Maza, Mendoza; Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires; Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria; Fundación DiMe para la prevención e investigación en

Diabetes Mellitus; e Instituto Nacional de Tecnología Industrial.

Para fortalecer vínculos y difundir los nuevos conocimientos científicos sobre el producto, el INYM organiza, participa y apoya eventos públicos. El 5 de mayo, en Posadas, Misiones, dos proyectos de investigación financiados por el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) formaron parte del Encuentro Tecnológico Tealero y Yerbatero, organizado por el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet), con la colaboración del INYM, el Clúster del Té y la Provincia de Misiones. Participaron 75 representantes de 30 empresas y organismos del rubro, tanto de Misiones como de Corrientes, y ocho investigadores que presentaron los avances de estudios sobre yerba mate y el te, entre ellos quienes reciben apoyo del INYM: Santiago Holowaty, con el proyecto "Optimización de recursos energéticos en el procesamiento de la yerba mate", y María Cecilia Lanari, con "Obtención de bebidas saludables en polvo a partir

Ciencia y Educación

de yerba mate y frutas".

De acuerdo a lo determinado en el Plan Estratégico para el Sector Yerbatero y la concreción desde el Ministerio de Ciencia y Tecnología de la Nación del estudio de secuenciación del genoma de la Yerba Mate, el INYM será partícipe junto a la Universidad de Misiones y el INTA en la mesa coordinadora del programa y en la financiación parcial del mismo.

En otro orden, investigadores y científicos de la Universidad Nacional de Misiones y de la Universidad de la República (Uruguay) comenzaron, en el mes de septiembre de 2015, una investigación que tiene como objetivo determinar cuál es la temperatura adecuada para el mate; es decir, aquella que no genera efectos negativos en el tracto digestivo de los consumidores.

La primera parte del proyecto se denomina "Estudio del perfil térmico del agua en el consumo de mate" y consiste en determinar a qué temperatura llega el mate a la boca

del consumidor. Es financiada por el INYM y desarrollada por investigadores de la Facultad de Ciencias Exactas, Químicas y Naturales de la Universidad Nacional de Misiones.

Posteriormente, el equipo del doctor Nelson Bracesco de la Facultad de Medicina, de la Universidad de la República del Uruguay, se basará en esos datos para efectuar experimentos sobre células vivas y evaluar el umbral de daño por temperatura en las mismas.

Una vez finalizadas, ambas investigaciones serán publicadas y pretenden aportar datos científicos a los organismos que clasifican la incidencia del mate en la salud humana, como la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Cabe destacar además que el INYM participó de la reunión de científicos de las ciencias médicas, argentinos y uruguayos, especializados en la temática yerba mate, realizada el 27 de mayo de 2015, en la Facultad de Medicina en la ciudad de Montevideo, Uruguay, donde se evaluó la

publicación de una cadena internacional de noticias sobre el mate como desencadenante de patologías en el esófago, y donde se consensó una declaración al respecto.

El 29 de octubre se concretó la Segunda Jornada de Divulgación Científica Yerba Mate y Salud, en conjunto con la Secretaría General de Relaciones Interinstitucionales de la Universidad Nacional de Nordeste, en la Facultad de Medicina, en Corrientes. El evento abarcó tres grandes temas: la Yerba mate y enfermedades metabólicas o degenerativas; La Yerba Mate como alimento funcional, y Generación de alimentos funcionales a partir de yerba mate, donde disertaron el Doctor Nelson Bracesco, de la Universidad de la República de Uruguay; la Doctora Georgina Sposetti, de la Fundación DIMe; Rafael Pérez Elizalde y Diego Messina, ambos de la Universidad Juan Agustín Maza, de Mendoza; la Magíster Ana Thea, Magíster Bioquímica Lucila Sánchez Boado, la bioquímica María Alejandra Manulak y el Doctor Ingeniero Luis Brumovsky, todos de la Universidad Nacional de Misiones, y Juliana Orjuela-

Palacio María Clara Zamora María Cecilia Lanari, de la Universidad de la Plata.

Apoyo a estudiantes

Entre las funciones del Instituto Nacional de la Yerba Mate, establecidas en la Ley 25.564, se encuentra la de facilitar capacitación específica de quienes brindarán sus conocimientos en beneficio del sector yerbatero. En ese marco, el Directorio de la institución resolvió, a partir del 2011, otorgar becas a alumnos secundarios, y desde el 2015, también a estudiantes universitarios, hijos o productores yerbateros que cursen en establecimientos o carreras con orientación agrícola en Misiones o Corrientes.

Las becas, denominadas Estudiando con el Mate, apuntan a facilitar la inclusión y permanencia de jóvenes provenientes del ámbito rural en instituciones educativas, y estimularlos a generar la inquietud del aprendizaje a través del desarrollo de un trabajo

Ciencia y Educación

sobre yerba mate, uno de los requisitos para acceder al beneficio.

Becas para secundarios: El INYM comenzó a brindar apoyo económico a estudiantes secundarios hijos de productores y trabajadores yerbateros en el 2011. Entonces, fueron 140 los jóvenes beneficiados. En los años 2012, 2013 y 2014 las becas fueron para 200 alumnos cada año, y en el 2015 fueron 250 los alumnos que cobraron 500 pesos mensuales.

Becas para universitarios: El Programa de Becas Universitarias Estudiando con el Mate, contemplada en la Resolución 29/2015, tienen como objetivo facilitar el acceso y/o continuidad de estudios superiores ligados a la actividad agropecuaria - como las carreras de Ingeniería Agronómica, Ingeniería en Alimentos, e Ingeniería Electro- mecánica- para productores, hijos de productores o trabajadores o hijos de trabajadores del sector yerbatero. Para el período lectivo 2015, el INYM destinó un total de 10 becas universitarias por un monto de 2.500 pesos / mes, durante 12 meses, de abril a marzo.



Marketing

Atendiendo a lo establecido por el Plan Estratégico para el Sector Yerbatero, el Instituto Nacional de la Yerba Mate definió e implementó, durante el 2015, dos grandes líneas de acción, enfocados en desarrollar nuevos mercados: una orientada a posicionar a la yerba mate como un producto importante dentro de las opciones de exportación de la Argentina, y otra a generar programas para que las empresas puedan exportar el producto.

En ese marco y en base a un análisis de potenciales mercados y eventos, se eligieron siete ferias internacionales para realizar acciones de promoción, difusión y posicionamiento de Yerba Mate Argentina:

- Gulfood, del 8 al 12 de febrero, en Dubai, Emiratos Árabes Unidos; un lugar trascendente teniendo en cuenta el consumo del producto en esa zona del mundo, principalmente en Siria y Líbano;

- Seoul Food & Hotel 2015, en Seúl, Corea, entre el 12 y 15 de mayo, donde el producto ya tiene su lugar, con un consumo muy orientado a la estética, y donde se difundió ampliamente sus propiedades benéficas para la salud.

- Un lugar especial en el calendario anual de actividades es la feria Tea & Coffee World

Cup, un evento específico de infusiones que se hace anualmente de forma itinerante entre Asia y Europa, y donde participan los principales blenders y packers del mercado. En el 2015, el evento tuvo lugar del 10 al 12 de junio, en la ciudad de Ho Chi Minh, en Vietnam.

- Summer Fancy Food, feria alimentaria internacional que se realiza en la ciudad de Nueva York, Estados Unidos, del 28 al 30 de junio, donde crece el consumo de bebidas frías, entre ellas las elaboradas a base de yerba mate.

- Expoalimentaria Perú, del 26 al 28 de agosto en Lima, Perú, una de las plataformas de negocios más importantes de Latinoamérica en los sectores de alimentos, bebidas, maquinaria, equipos, insumos, envases y embalajes, servicios, restaurantes y gastronomía. Se eligió este destino con el objetivo de retomar un mercado que tiene gran potencial y que en tiempos históricos, el de la Colonia, tenía gran consumo de yerba.

- Food and Service, del 2 al 4 de septiembre, en Santiago, Chile, un mercado en crecimiento.

- ANUGA, del 10 al 14 de octubre, en Colonia, Alemania. Junto con SIAL París, con la que

Marketing

anualmente se alternan, es la feria alimentaria por excelencia y en el 2015 el INYM construyó por primera vez un pabellón de Yerba Mate Argentina, y donde se puso a disposición de empresas y cooperativas yerbateras cuatro Stands en la zona de bebidas calientes para que puedan exhibir sus productos y hacer negocios bajo el paraguas de Yerba Mate Argentina y la Marca País Argentina. En cada una de las ferias internacionales, y también en las nacionales, el INYM pone a disposición el espacio y brinda asistencia financiera a empresas y cooperativas que quieran participar y comercializar sus productos.

Para afianzar esta meta, la institución comenzó a desarrollar programas de

capacitación y de asistencia a la comercialización, que serán dados a conocer oportunamente.

En todas las participaciones, el INYM presenta un stand institucional de Yerba Mate Argentina con un fuerte mensaje fundamentado en tres grandes cosas: que es un producto con un proceso productivo 100 por ciento natural, desde la planta hasta ser envasado; que tiene excelentes propiedades nutricionales como antioxidantes, vitamina B, magnesio, potasio, y otros; y que su uso es versátil, se puede adaptar a las diferentes formas de consumo de cualquier persona y de cualquier país, se lo puede tomar frío o caliente, mezclado con fruta o sólo.

Esto, con apoyo de los organismos nacionales de promoción a las exportaciones, como Cancillería, Fundación Exportar, Proargex y Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación, y el acompañamiento de las empresas.



Mercado nacional

Como todos los años, el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) puso a disposición de empresas y cooperativas del sector, espacios en la feria Caminos y Sabores, del

9 al 12 de julio, en el predio ferial La Rural, en Buenos Aires. Se trata de la feria de alimentos más importante de la Argentina, que reúne a cientos de expositores y convoca a miles de visitantes y consumidores de distintos puntos del país.

En la edición 2015, participaron, con apoyo del INYM, el emprendimiento La Obereña SRL, con la marca La Obereña; Cooperativa Río Paraná Limitada, con la marca Titrayju; Kraus SA, con Kraus; Cordeiro y Cía. S.R.L. con Verdeflor; Cooperativa Yerbatera Andresito Limitada, con Andresito; Cooperativa de Trabajo Don Eduardo Limitada, con las marcas Barbacué, Indio, Picada Vieja, Sol y Lluvia, Yemico, Mbopicua, Tucanguá, Jactancia y Jepe'a; Cooperativa de Productores Yerbateros de Jardín América Ltda., con Flor de Jardín; Arregui Carlos, con Dos Arregui; Cooperativa Agrícola Mixta de Montecarlo Ltda., con las marcas Aguantadora, Sinceridad y Pampa Orgánica; y el Museo del Mate que, de la mano de su director Jorge Díaz, brindó al público información acerca de los aspectos sociales, culturales e históricos que van atados a nuestra costumbre de matear.

Además, estuvieron presentes en Caminos y Sabores 2015, con sus productos, la Cooperativa Agrícola de Colonia Liebig y Productores de Yerba Mate de Santo Pipó SCL.

Adicionalmente, el INYM organizó una charla denominada "Yerba Mate, historia, sabores y naturaleza", cuyos oradores fueron José Luis Domínguez, de la Cooperativa Río Paraná Limitada, quien se refirió al trabajo que realizan los pequeños productores; Mario Bárbaro, de La Obereña, quien presentó el tema yerba mate orgánica; Gabriel Arregui, de Don Arregui, que habló sobre yerba mate compuesta y Jorge Díaz, del Museo del Mate de Tigre, que hizo referencia sobre la historia del mate. Para finalizar, la sommelier especializada en cata de yerba mate, Karla Lorenzo, explicó al público presente cómo preparar un buen mate y las virtudes de nuestra infusión nacional.

Además, por quinto año consecutivo el INYM formó parte de la Expo Rural, del 23 de julio al 2 de agosto, en Buenos Aires. Su participación fue premiada en la categoría "C" de Stands Cubiertos. El galardón fue recibido por el Presidente del Instituto, el Ing. Agr. Luis Prietto, quien estuvo acompañado por los directores Enrique Kuszko (Producción) y Roberto Montechiesi (Industria); además del equipo de Marketing y Comunicación.

Día Nacional del Mate

El INYM promovió el Día Nacional del Mate, que se recordó por primera vez en el 2015. DE esta manera, el 30 de noviembre nuestra infusión fue ampliamente difundida en medios de comunicación de la ciudad de Buenos Aires

y de distintas provincias, recordando que tan importante fecha se estableció mediante la Ley 27.117 en conmemoración del nacimiento del caudillo Andrés Guacurarí y Artigas (30 de noviembre de 1778), más conocido como "Andresito".

Indicación Geográfica para la Yerba Mate Argentina

Con la finalidad de crear condiciones para aumentar el consumo en forma indirecta, durante el 2015 se logró la Indicación Geográfica para la Yerba Mate Argentina (IGYMA).

Amparada en una ley nacional, la IGYMA le da un marco legal y certifica toda la yerba mate que se produce en la Argentina bajo su sello, de forma tal que en un aspecto la protege de futuras producciones que no guarden el mismo proceso integral que hoy se realiza y si bien solo es legalmente válida en nuestro país, la diferencia de la producida en otros países como Brasil y Paraguay.

La iniciativa ayudará a su difusión y utilización, y fue concretada con el apoyo del sector yerbatero, el INYM, la provincia de Misiones, la provincia de Corrientes y el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación.

De esta manera, la yerba mate producida e industrializada en la Argentina se diferencia de la paraguaya y brasileña por sus características organolépticas, de cultivo, proceso industrial, destacándose las condiciones de estacionamiento, y especialmente la historia tan arraigada a la idiosincrasia, la cultura y costumbres argentinas. El otorgamiento de este sello de Indicación Geográfica garantiza su origen a los consumidores nacionales y extranjeros, además de proteger el producto de cualquier alteración.



Reconocimientos

Orden del Mate 2015

El Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) fue galardonado con la Orden del Mate 2015. La distinción, que otorga todos los años el Ministerio del Agro y la Producción de Misiones a personas, entidades e instituciones que contribuyan a fortalecer el sector yerbatero, fue entregada el 4 de octubre de 2015 por el director de Yerba Mate y Té de ese organismo, José Semeguen, al presidente del INYM, el ingeniero agrónomo Luis Francisco Prietto, en Apóstoles, en el marco de la Fiesta Nacional e Internacional de la Yerba Mate.

La Orden del Mate se otorga desde el año 1979, siendo los primeros galardonados el naturalista suizo Alberto Roth, por sus conocimientos y técnicas para conservar y evitar la erosión del suelo, y Luis Landrícina, referente de la cultura, del folclore, y difusor del mate en la Argentina.

El INYM ha sido galardonado este 2015 por acciones orientadas a fortalecer a cada uno de los diferentes eslabones de la actividad yerbatera, y en ese marco cabe destacar la puesta en marcha del Plan Estratégico para el Sector Yerbatero 2013-2028; la Corresponsabilidad Gremial; el Programa de Normas de Buenas Prácticas de Manufactura en Secaderos; el Plan de Asistencia al Sector Productivo; la difusión del producto en el mercado mundial; el Programa de Becas para estudiantes de escuelas secundarias y

universitarias con orientación técnica y/o agraria; el Plan de Tecnificación del Proceso de Secado; el Programa de Renovación de Viejos Yerbales; el Programa de Pulsadores de Bolsas de Yerba Mate Canchada; el Programa de Provisión de Zarandas y Balanzas Digitales para Análisis físicos de Yerba Mate Canchada en Secaderos; más de 40 proyectos de investigación científica sobre aspectos nutritivos del producto y sobre tecnificación de la cosecha; el Plan de Asistencia al Personal de Cosecha y Secanza de la Yerba Mate, entre otras actividades e iniciativas.



Bendición

El Papa Francisco recibió, el 9 de septiembre de 2015, en la habitual audiencia de los miércoles, al presidente del Instituto Nacional de la Yerba Mate, Luis Prietto y al director Enrique Kuszko, a quienes transmitió una "bendición especial para todos los yerbateros". Este encuentro con el Sumo Pontífice se concretó en el marco de la presencia de la Yerba Mate Argentina en la Expo Milano 2015

(Italia); feria a la cual asistió el INYM para participar de la "Semana de las Economías Regionales", organizada por el Ministerio de Agricultura de la Nación. Conocedores de la predilección que tiene Francisco por el mate, los directivos del INYM le hicieron entrega de equipos materos y libros relacionados a la cultura yerbatera.

Cabe mencionar que este contacto con el Papa pudo concretarse a partir de las gestiones realizadas por la Embajada Argentina ante la Santa Sede



Reconocimientos

Pedro Joaquín Angeloni

El 3 de agosto de 2015 falleció Pedro Joaquín Angeloni, dejando una huella muy profunda caracterizada por la permanente revalorización del sector primario agrícola misionero, y por su integridad como persona.

Angeloni fue un genuino representante del sector productivo y cooperativo de Misiones. Un hombre cuyos conceptos y acciones fueron claves para superar la época difícil del sector yerbatero, y fue -él mismo lo decía- uno de los primeros en hablar y plasmar en papel el Instituto Nacional de la Yerba Mate, donde, al momento de su deceso, se desempeñaba como Director por el sector Cooperativas.

"El INYM le sirve al sector y debe estar siempre vigente", repetía una y otra vez el dirigente yerbatero y cooperativista, de la misma forma que ratificaba que la yerba "tiene un buen futuro".

Pedro Angeloni nació el 15 de marzo de 1950 en Buenos Aires. Contador de profesión, llegó a Misiones, más precisamente a

Jardín América, en el año 1976, con 26 años de edad, para trabajar en la administración de unas 3.000 hectáreas de explotación forestal. El plan inicial era permanecer dos años en esta provincia, pero se quedó para siempre, atrapado quizás por la multiplicidad de oportunidades y desafíos que florecían en la tierra colorada, desafíos que rápidamente asimiló y los tomó como propios, logrando resolverlos y posicionándose en entidades, a través de las cuales desplegó acciones en beneficio del sector agrario y cooperativo.

En 1978, compró una chacra y comenzó a incursionar en la actividad yerbatera. Poco tiempo después, entre los años 1985 y 1987, condujo la Cooperativa de Servicios Públicos de Jardín América; luego ingresó a la Cooperativa de Productores Yerbateros de Jardín América Limitada y más tarde fue consejero y presidente en la Federación de Cooperativas (Fedecoop) de Misiones, entidad en la que estuvo entre los años 1998 y 2006.

En ese tiempo se gestaban, de

su mano y de la de otros referentes del sector, manifestaciones en reclamo de mejoras para el sector agrario (como la protesta, en la primera semana de marzo de 2001, que reunió a unas tres mil personas en el cruce de la Ruta Nacional 12 y la provincial 103, acceso a la localidad de Santa Ana, entre ellos a Guido Lagier, Pedro Angeloni, síndico y presidente de la Federación de Cooperativas Agrícolas de Misiones (FEDECOOP), Andrés Zadorosne, presidente de la Asociación de Productores Agrícolas de la Zona Sur (APAZSUR) y Hugo Sand, presidente de la Asociación de Productores de la Zona Centro), y, tímidamente, comenzaba a tomar forma el proyecto de creación del Instituto Nacional de la Yerba Mate.

"Todo comenzó aquí en Jardín América, en la cooperativa... decíamos que teníamos que tener una institución, como la CRYM (Comisión Reguladora de Yerba Mate), para resolver problemas importantes como el de los bajos precios de la materia prima..", nos contó Pedro

Reconocimientos

Pedro Joaquín Angeloni

Angeloni en una entrevista concedida en el año 2009. "Fui yo el que comenzó, hice un primer estatuto...un borrador; luego empezamos a sumar gente que entendieron la idea y la tomaron como suya, y entre esos recuerdo a la Cooperativa de Monte Carlo, a Manfredo Seifert.. Empezamos a intercambiar información, puntos de vista, y armamos un estatuto, hicimos una gran movilización en Monte Carlo para reclamar por los bajos precios, vino gente de Oberá... Corrientes.. fue un acto bastante importante... y a partir de ahí se fueron armando más entidades, y el ex diputado Raúl Solmoirago lo presentó en el Congreso", relató Angeloni sobre los orígenes del INYM, cuyo Directorio integró inicialmente y fue también su último ámbito de trabajo, ya que al momento de su deceso se desempeñaba como Director en representación del sector Cooperativo.

"Don Pedro", como se lo conocía, también formó parte de la Confederación Intercooperativa Agropecuaria Cooperativa Limitada (Coninagro), fue convencional de la Unión Cívica

Radical, fue cofundador de la Cooperativa de Crédito y Consumo La Misión Limitada; del Club de Amigos El Quincho, de Jardín América; y presidió el IV y

V Congreso Sudamericano de la Yerba Mate, que se realizó en Posadas en 2006 y 2011, respectivamente.



Reconocimientos

Carlos Horoszczuk y Mariano Kovach

Carlos Horoszczuk y Mariano Kovach, distinguidos El Directorio del Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM) otorgó, el 29 de diciembre de 2015, el reconocimiento de Buen Productor Yerbatero 2015 a Carlos Antonio Horoszczuk, de la localidad misionera de Dos de Mayo, y a Mariano José Kovach, de Colonia Liebig, Corrientes. El INYM otorga el reconocimiento institucional a aquellos productores yerbateros que se destaquen por aplicar prácticas de manejo de plantas y suelo que contengan principios innovadores basados en condiciones de sustentabilidad, y que puedan

servir de modelos productivos independientemente de la superficie, ubicación y nivel tecnológico o mecanización aplicada, y además utilizan mano de obra familiar.

Es el caso de Carlos Antonio Horoszczuk (40), quien, junto a su familia, año a año incorpora mejoras en el yerbal de siete hectáreas que tiene en su chacra ubicada en Dos de Mayo. "Empezamos de abajo, como todos los colonos", agregó, al tiempo que manifestó su satisfacción y alegría por el reconocimiento que recibió del INYM al indicar que "fue una sorpresa, no tengo palabras para



Reconocimientos

Carlos Horoszczuk y Mariano Kovach

explicar, todo lo que tenemos se hace con mucho esfuerzo y este reconocimiento es muy bueno, hace bien".

Este productor de Dos de Mayo obtiene un promedio de 45 mil kilos de hoja verde en sus 6 hectáreas de yerba mate, un rinde que se incrementó a partir de las técnicas aprendidas en las jornadas de capacitación de brindan técnicos del IITA, del INYM y de los gobiernos de Misiones y Corrientes.

Es además uno de los productores incorporados al Programa de Renovación de Viejos Yerbales, conocido como Tres por Uno, iniciativa que impulsa el INYM. Con más experiencia, y con el mismo entusiasmo, Mariano José Kovach (65) se explayó sobre cómo trabaja su chacra, ubicada en Colonia Liebig, donde tiene 20 hectáreas de yerba mate. "La verdad es que no me esperaba esto; este mes fue de doble satisfacción: una por este reconocimiento y otra porque recibí mi jubilación"; relató cargado de alegría este agricultor ávido de conocimientos. "Siempre participé de las charlas técnicas, desde hace muchos años, y siempre aprendí cosas muy útiles que luego, una vez aplicadas, me redituaron satisfacción, uno nunca deja de aprender", dijo. Las 20 hectáreas de yerba mate fueron plantadas en las décadas del 50 y del 80, y todas están en curva de nivel. "Ese suelo, cuando nosotros lo adquirimos, ya era viejo, se había plantado maíz, estaba muy erosionado y se recuperó bastante, y hoy hay lugares donde la planta da seis kilos de hoja verde, y otros lugares donde da diez kilos de hoja verde", enfatizó Kovach. Ello, acompañado de cubiertas verdes. "La planta es tan noble... y considero que uno también debe ser noble con la planta, debemos devolver al menos algo de lo que nos da esa planta, y por eso me propuse una meta que es devolverle como mínimo 500 kilos de hoja verde por hectárea", reveló.

Hugo Omar Zadorozne

En enero de 2015, falleció Hugo Omar Zadorozne, quien se desempeñaba como inspector del Instituto Nacional de la Yerba Mate.

Zadorozne nació el 19 de octubre de 1960. Era oriundo de Apóstoles, provincia de Misiones. Ingresó como empleado del INYM en septiembre del año 2010 y fue afectado al puesto de control Cuay Grande, que el INYM tiene habilitado sobre la ruta nacional 14 en la localidad de Santo Tomé, en la provincia de Corrientes. Tenía 54 años cuando falleció, dejando congoja entre sus compañeros, amigos y familiares.

Directorio INYM 2013 / 2015

Presidente: Ing. Agr. Luis Francisco Prietto

Gobierno de Misiones: Ricardo Maciel, **Director Titular;** Marta Cunha, **Director Suplente.**

Gobierno de Corrientes: Esteban Fridlmeier, **Director Titular.**

Sector de Trabajadores Rurales: Luis Sandro Sosa, **Director Titular;** Oscar Daniel Rodríguez, **Director Suplente.**

Sector Producción: Jerónimo Lagier, Enrique Kuszko y Nelson Dalcolmo,
Directores Titulares; Luis Manzini, Marisol Fracalosi y Jorge Haddad,

Directores Suplentes.

Sector Secaderos: Sergio Dellapierre, **Director Titular;** Ramiro López, **Director Suplente.**

Sector Cooperativas: Pedro Angeloni y Marcelo Stockar, **Directores Titulares;** Clotilde Gessner y Héctor Biale, **Directores Suplentes.**

Sector Industria: Roberto Montechiesi y Alejandro Crisp, **Directores Titulares;** Juan Pablo Hreňuk y Carlos Guillermo Rousillon, **Directores Suplentes.**

Anuario 2015



RIVADAVIA 1515 - 2º PISO - C.P. N° 3300 LDC POSADAS. TEL/FAX: + 54-376-4425273
PROVINCIA DE MISIONES - REPUBLICA ARGENTINA.

WWW.INYM.ORG.AR